

EL SENOR
D. Mariano Cuesta y Bragado
Falleció el día 24 de Junio de 1919
Su viuda, hija y demás familiares;

Ruegan a sus amistades y personas piadosas le encomienden a Dios en sus oraciones y se sirvan asistir a los funerales que mañana a las 10 (hora oficial) se celebrarán en la Iglesia de San Agustín de esta Ciudad, por cuyos favores quedarán altamente reconocidos.
Laguna 1.º de Julio de 1919.

Cuestión interesante

VIII
Perjuicios por fuerza mayor

Criterio incomprensible juzgamos el de algunas de nuestras dignas autoridades, que guiadas acaso, sin suponer otra cosa, por un excesivo y estrecho devotismo a la equidad, detienen, ante una reclamación de cualquier perjudicado más o menos, en un alumbramiento de agua, el trabajo que constituye verdaderamente la obra nueva y hasta la maquinaria utilizada para extraer los frutos de la captación, aferrándose, para cometer tamaña tropelia gubernativa, al significado y contenido de la frase: *suspender la obra en el estado en que se halla.*

De modo que entienden por *suspensión de la obra*, la suspensión no sólo de los nuevos trabajos de excavación, que es la única obra nueva que se hace, sino también la suspensión del funcionamiento del motor; privando al dueño del pozo de la propiedad del agua que estaba extrayendo, y que, de no extraerse, se pierde por filtración en el subsuelo donde ha sido alumbrada.

Esible en ello, para no sufrir las consecuencias que las acciones reprobables llevan. Pensar con detención en el ineludible deber que tienen de favorecer, por todos los medios a su alcance, el engrandecimiento de la tierra, del trabajo y de la industria, que vale tanto como engrandecimiento de la Patria.

Por las injustificadas demoras que padece quien a explotar aguas se dedica no posee nuestro archipiélago esa bella red de riegos, tan soñada como cumplida realización de nuestros ideales. En Canarias el problema esencial agrario no está en la ganadería, puesto que nos faltan, por lo general, dehesas y extensiones criales, propias. Nuestra preocupación debe constituir un magno proyecto de política hidráulica que nos coloque dignamente a la altura merecida por nuestra privilegiada situación geográfica. Cuando tengamos agua, mucha agua, no habrá un palmo de tierra yerma, y serán todas nuestras costas luminosas factorías del Comercio y emporios internacionales de construcción industrial en todas las ramas de la variadísima labor humana.

Urge hacer ambiente propicio a este ruseño programa, vulgarizando el derecho por todas partes, para que siempre sea respetado.

Solemnes cultos en San Francisco

Ante numerosa concurrencia se ha celebrado en la Parroquia de San Francisco, un solemne triduo con exposición de su D. M.

A continuación, damos cuenta del mismo.

El día 27, a las 9 de la mañana, se dijo una misa cantada con vestuario y exposición de S. D. M.

A las 9 de la noche, se rezó el Santo Rosario. El sermón estuvo a cargo del Beneficido de la Catedral de la Laguna, don Eutimio E. de Vera.

Presidió los oficios el venerable cura Párroco, don Juan Batista y Fuentes.

El día 28, después de rezarse el Santo Rosario, ocupó la Sagrada Cátedra el Superior de los Hijos del Inmaculado Corazón de María, Rdo. Padre Jerónimo Benito. Presidió los oficios el Rdo. Padre Frutos del Hoyo.

El Domingo 29, a las 8 y media de la mañana, se celebró la misa y acercáronse a la Sagrada Mesa, más de 500 personas, asociadas al Apostolado de la Oración.

La misa fué acompañada al órgano, por el Párroco don Juan Batista y Fuentes.

A las 10, tuvo lugar una solemne misa con vestuario, haciendo de prestel el Rdo. Padre Frutos del Hoyo y de diácono y subdiácono, respectivamente, los Rdos. Padres Mera e Higuera.

Se cantó en esta función la misa de *Angelis*, haciendo de maestro de Capilla, como en todas las demás, el Rdo. Padre Superior de los Misioneros Hijos del Inmaculado Corazón de María.

A las 6 de la tarde, después de rezado el Santo Rosario, se sacó en procesión al Santísimo Sacramento y al Corazón de Jesús.

Daban escolta en su honor, la venerable Orden 3.ª, Adoración Nocturna, Luisa y Hermanos de la Doctrina Cristiana con el colegio, así como las Sras. Cofrades.

Presidió la procesión, el prebistero D. Francisco Herráiz Malo, acompañado de D. Simón Higuera y del Padre Mera, revestidos de casullas. Dirigían las andas que conducían al Santísimo Sacramento, los Rdos. Padre Frutos, Bermejo, Guillermo Topham y D. Juan Batista y Fuentes.

La banda municipal, acompañaba a la procesión. Predicó a la entrada de la procesión el Rdo. Padre Superior de los Franciscanos del convento de la Laguna.

Antes de terminar estas líneas hacemos presente al digno Párroco don Juan Batista y Fuentes, lo mismo que a las señoras Cofrades, nuestra enhorabuena por la solemnidad que revisó dicho triduo.

Del Realejo alto

El día 28 de Junio falleció en este pueblo la Sra. doña Delfina Estévez y López, esposa de nuestro apreciable amigo don Domingo Pérez Reyes, al que enviamos nuestro sentido pésame, lo mismo que a su demás familia.

Se encuentra enfermo en este pueblo, el apreciable joven y amigo don Guillermo Hernández y Guanche, al que deseamos rápida mejoría.

Dentro de breves días contraerá matrimonio el empleado de la importante casa de los Sres Eyles Limited, don Gaspar Suárez y Arocha, con la encantadora Srta. María Teresa Silverio y Hernández y don Vicente Hernández y Hernández, con la no menos simpática Srta. Manuela Silverio y Hernández, hermana de la anterior.

Corresponsal.

MADRID CONFUSION LAMENTABLE

El catedrático señor Royo Villanova tiene, entre otras, una cualidad que realza, y avalora su carácter: es hombre de gran perseverancia, cuando él se traza un camino, no se aparta de él, ni se desvía, así sepa que ha de dejar en las zarzas los trozos de su piel y los pedazos de su carne. Claro está que el tesón no es la tozudez, o como se dice en lengua corriente la cabezonería, y que si merecen elogio los hombres tezonudos, merecen censura los cabezones.

Desde hace muchos años el señor Royo Villanova viene combatiendo a los catalanistas y especialmente al señor Cambó. Nosotros hemos entendido siempre que la actitud del señor Royo, equivocada o no, respondía a una creencia, la de que el catalanismo y el señor Cambó representaban una tendencia abominable, la tendencia separatista.

En algunas ocasiones, los ataques injustificados y apasionados del señor Royo, nos hicieron simpáticos al catalanismo y al señor Cambó, pero no pensamos mal del preopinante, porque en el fondo de su dura y persistente campaña, creíamos observar que si había algún pecado, era pecado de amor, de amor a la Patria Una, que siempre hemos considerado compatible con la Patria Varia, una y otra negadas por el exótico y fríasca uniformismo.

Pero en estos últimos días y con motivo de su derrota electoral en Valladolid, el señor Royo ha escrito un artículo, en el cual ya no combate al nacionalismo catalán o vasco, sino que justifica por separatista, al regionalismo; y llevadas a tal extremo las cosas se nos ofende y se nos hieren en nuestros más caros sentimientos, a quienes hemos sido, somos y seremos al par que españoles de pura cepa de alma y de corazón, regionalistas entusiastas.

Yo no tengo el honor de conocer personalmente al Director de «El Diario Regional» de Valladolid, diputado electo por esta capital; pero afirmo resueltamente que si es católico y regionalista, es, por lo menos, tan buen español como el señor Royo, más español sin duda que éste, porque el españolismo deja de ser verdadero si no le acompañan la afirmación católica y la afirmación regionalista. Y como creo que Castilla es una región eminentemente española creo también que en ella se conservan muy vivos esos sentimientos, el religioso y el regional, y quien quiera que aspire a representarla, tal y como ella quiere que se la represente, lejos de ocultar sus amores o de atenuarlos, tiene que exteriorizarlos vigorosamente. Y no habrá hecho otra cosa, ni tenía por qué ni para qué hacer otra cosa el señor Garrán.

De modo, que el señor Royo ha sido vencido en Valladolid por un católico regionalista, sin que ello signifique que de cerca ni de lejos le haya hecho morder el polvo de la derrota un separatista. Y si yo me equivoco, que me rectifique o que me desmienta el Director de «El Diario Regional» de Valladolid; pero si éste no lo hace, y estoy seguro de que no lo hará, rectifique el señor Royo o al menos forme el propósito inquebrantable de no volver a confundir en los días de su vida dos conceptos que se repelen y que son punto menos que antitéticos: el que pudiéramos llamar regionalismo nacionalista y el que llamamos regionalismo nacional.

Este es el viejo y castizo españolismo. Y no hay derecho a hacerle sospechoso de antipatriótico y antiunitario, cuando precisamente simboliza y encarna todas las esencias de la Patria Española.

Miguel Peñaffor

PINCELADAS MEDITACIÓN

Es verdaderamente grandioso espectáculo el que ofrece, en las últimas horas de la tarde, un templo desierto.

Los rayos acariciadores del sol que muere se deslizan por sobre los altares, a lo largo de las imágenes o se pierden en la penumbra de los lejanos rincones; envuelve al recinto un misterioso y sagrado silencio que sobrecoge el corazón.

Yo, temeroso de romper con mi presencia el encanto subyugador y melancólico, me detuve ante una celosía sin traspasar los umbrales del sagrado lugar; durante aquellos, quedé estático en la contemplación de tan magnífica grandeza. Un temor ligero invadía mi ser y el alma mía se perdió, navegó en alas del ensueño por un mundo desconocido.

Vi como aparecía un confuso montón de sombras, que, como se adelantan las nubes silenciosas, acercábanse lentamente a los altares; vi los rostros de los ancianos venerables, los de las delicadas viejecillas de antaño, las madres de nuestros abuelos; vi, en fin, a las generaciones pasadas postrarse a las plantas de Dios.

Y ante la recogida actitud de aquellas sombras que fijaban con amoroso desvelo su mirada en el Cielo, no pude menos de unirme a ellas y tender la mía asimismo hacia el Creador... ¡Cuán cerca me hallé entonces de mi Dios! ¡Lo vi rodeado de esplendor en el Eterno Reino, y, con Él, un infinito ejército de Arcángeles...! ¡Qué de dulces emociones me invadieron!

No se cuanto tiempo pasó así; solo recuerdo que una vibración grave y prolongada que se iba perdiendo lentamente llevábame a la realidad, despertándome de aquel precioso sueño.

Era el «Angelus».

Desaparecieron las sombras como por obra de encanto; se desprendió mi alma de la celeste contemplación, volví de nuevo a la tierra; y, al salir se volvió a mirar por los anchos ventanales se vislumbraba algún trozo del firmamento y navegando en él, blancas estrellas, las imágenes se confundían en la penumbra; la noche llegaba.

Y entonces, penetré en el templo.

Nuño de Lerín.

Crónica Un gran apostol

Tal vez sea yo el escritor contemporáneo que más se ha preocupado y más ha escrito, de un tiempo a esta parte, de la cuestión clerical en España, cuestión en la cual, a la hostilidad callejera, siempre contraproducente, a la corta o a la larga, ha sucedido el terrible y mortífero hostilidad del silencio calculado y satánico.

Los proyectos que el estudio de tal cuestión me ha sugerido, que comencé a exponer en «El Correo Español» y que he de desenvolver en «El Panamericano Español», próximo a salir a luz van acompañados de la obsesión por unos pocos hombres, escasísimos, por desgracia, del clero actual cuya obra tenaz y perseverante de sabia evangelización es preciso poner a la luz del día.

De uno de ellos quiero ocuparme hoy, estrella de primera magnitud en el cielo del apostolado social.

Tiempo ha que profeso adoración cariñosísima al infatigable y virtuosísimo sacerdote don Juan Francisco Correas; ha sido maestro de todos los propagandistas agrarios que hoy siembran con tanto fruto por España la semilla de la sindicación cristiana. En este terreno, tres hombres han precedido a todos en la acción y en la organización: Aznar, Correa y Morán; Aznar y Morán son los hombres del cerebro. Correas es el hombre del corazón y de la acción. Correas ha templado las almas de esbrillante juventud, que enamora, que es la esperanza de la patria futura, que pisa con huella de luz y de amor los campos esquilados por la usura y que cuando por las lágrimas del pobre, La gigante Confederación Nacional Católica Agraria, tiene por padres a Aznar, a Correa y a Morán; no puede desconocerle sin ingratitude. Y España no puede olvidarlo sin deshonor.

Con dolor he contemplado cómo otros se han alzado con la honra y con el provecho, no, tal vez, por culpa de ellos, que son también grandes apóstoles, sino por obra de cierta prensa personalista, cuyos extravíos no nos es lícito todavía poner de manifiesto. Yo que, voluntariamente, en el altar de la sinceridad y de la pureza cristiana, me he cerrado todas las puertas que se me abrían a la gloria y al esplendor humanos, por aquello de San Pablo: lejos de mí gloriarme sino en la cruz de Nuestro Señor Jesucristo, rompo una lanza por esos hombres ilustres, cumpliendo el precepto del Divino Maestro: «Que vean

Cosas del «reporter» Una misión que se evapora

Entre las cuarenta mil delegaciones, misiones y representaciones diplomáticas que han llegado a París desde que se firmó el armisticio, para ver lo que se pesca del botín, figuraba una árabe presidida por el general Noury Saïd.

La misión vino rodeada de un aparato desusado. Trajo catorce camellos, un camello por punto de Wilson, varios caballos y una *troupe* de bailarinas orientales. El Protocolo, que es una de las cosas más serias de la vida, debió quedarse perplejo ante los dromedarios y transigió con las bailarinas. Pero ¿qué hacer con las bailarinas árabes? El Protocolo palideció ante la duda atormentadora.

¿Podía admitirse que el señor Clemenceau, al ir a discutir un aspecto cualquiera del Tratado, dijese: «No toleraré que se dé lectura a contraproposición del conde Brockdorff Rantzau, sin que antes estas jóvenes bayaderas suban a la mesa de la conferencia y bailen sobre las carpetas de los señores delegados la danza de Abdul el Hamir, según rito de nuestros buenos amigos los representantes árabes?»

No. Esto no era admisible. Esto no es protocolario. Esto no es serio.

Tampoco debía llevarse al ánimo de la misión el desecante. Los delegados de todas las naciones están cada vez más vidriosos. Una coma mal puesta puede dar lugar a la retirada de una delegación. Arabia, que puso tanto exquisito cuidado en la elección de sus camellos y de sus bailarinas, pudiera estimar caso de ruptura, cualquier menoscabo al ornato de su misión y amenazar con echarse en brazos del bolchevismo.

Algo extraordinario ha ocurrido, sin duda. La prensa francesa pregunta angustiada:

«¿Qu'est-elle devenue?... ¿Dónde está la misión árabe?... ¿Qué se ha hecho de sus camellos, de sus caballos, de sus sables inmensos (la comisión traía por lo visto, unos sables estilo clausula financiera que daban espanto), de sus danzantes?... ¿Misterio!... ¿Desconcertante misterio!»

Preguntan los periodistas franceses en el ministerio de Negocios Extranjeros y se les responde con la barba hundida en el pecho:

«Nous l'ignorons.»

«¿Nada eaben en el ministerio de Negocios Extranjeros!»

«Lo sabrán en el de la Guerra. Co rron a él los reporters.»

«Encontrarán ustedes la misión árabe en el Jardín Colonial de Nogent sur Marne.»

«¿Tampoco está allí?... ¡Ni un árabe, ni un camello! ha aparecido ante la puerta en demanda de hospitalidad!»

«En el Gran Cuartel General americano les informarán a ustedes. El general Pershing está enterado de todo. En el G. C. G. yanqui se contestará a los periodistas.»

«¿Arabian mission? Y es... At Colombers.»

Pero en Colombers, donde hay un campamento yanqui, no existen rastros ni vestigios de misión.

«¿Qué ha sucedido?... ¿Cómo se ha evaporado?...»

Porque bien puede suponerse que los delegados, para tener más libertad de movimientos, se hayan quitado el turbante y rasgado la túnica y anden por los bulevares vestidos de chiquet y con calcetines escoceses; que la fantasía oriental no se para en barras.

Pero ¿y los camellos? ¿Quién distraza con garantías de éxito, a catorce camellos?»

Europa necesita que se calme rápidamente su zozobra y se restablezca su buen crédito en Arabia.

Y si alguien ha cometido la vileza de comerse esa misión, que tenga el valor de sus convicciones y lo declare.

Aguardemos.

Asteriscos.

Por el Asilo de Mendigos

Nuestro joven amigo y compañero «Euriqe Amoroso», ferviente entusiasta del necesitado Asilo de Mendigos, ha abierto una suscripción pública, al objeto de que los nobles y caritativos hijos de esta tierra, contribuyan con su óbolo para socorrer a los ancianos recluidos en el Asilo de Mendigos.

La precaria situación que atraviesa el mencionado Asilo, así lo exige.

Por eso, nosotros ofrecemos las columnas de GACETA DE TENERIFE para todo aquello que vaya encaminado al engrandecimiento de la casa de los ancianitos.

Nosotros tenemos la firme convicción de que nadie negará a esta obra su concurso.

He aquí relación de las cantidades con que se han suscrito algunas personas.

Don Andrés de Arroyo y González de Chaves	5 Ptas.
Don Ricardo Hodgson Balettrino	2
Don Gonzalo Cáceres Sánchez	1
Don Mateo Alonso del Castillo	2

Los donativos pueden enviarse a esta Redacción.

TELEGRFIA SIN HILOS

Se vende una estación completa para varios sistemas telefonunco. Diríjase a don Arturo Delgado, Marina 3, entresuelo.

DE LA CALLE La luz eléctrica

En reciente sesión celebrada por este Excmo. Ayuntamiento, el Concejal Sr. Martínez Viera propuso a la Corporación que se solicitara de la Compañía Eléctrica la colocación de varios arcos voltaicos en la Rambla 11 de Febrero.

Digna de aplauso es la citada proposición, la que mejoraría bastante el aspecto de la citada vía.

Este uno de los sitios más pintorescos y más apropiados para pasear durante las calurosas noches estivales puesto que no hay por allí las pestíferas emanaciones que se respiran en nuestro paseo del muelle, sino que por el contrario se goza de un aire puro y agradable.

Mucho agradeceríamos, los que, por nuevas ocupaciones no marchamos a veranear, el que se colocaran allí algunos arcos voltaicos, pues algún consuelo encontraríamos durante las sofocantes y largas noches estivales.

Procuraremos no perder las esperanzas.

Despacio y avisando

Por más que se queja la prensa y se protesta, no se puede lograr que los autos vayan a poca marcha por las calles, sino que por el contrario, van a toda velocidad, dispuestos a atropellar al transeunte pacífico.

Deben imponerse multas y toda clase de correctivos necesarios a fin de obligar a los conductores o *chauffeurs* a que lleven los automóviles a la velocidad debida, pues en caso contrario tendremos que lamentarnos de muchos y desagradables percances y deagracias.

Automóviles, despacio y avisando!

La Biblioteca Reconquista

La Biblioteca Reconquista es la predilecta de los católicos. Primer volumen: VIDA HUMILDES POR LUIS LEON.

Gobierno civil

Los trabajos del Inspector Delegado de Abastecimientos, Sr. Reyes.

Hace pocos días, hizo unas visitas de inspección a distintos establecimientos de la localidad, el Inspector Delegado de Abastecimientos, Sr. Reyes.

Este laborioso Delegado, así como el Sr. Murga, merecen muchas felicitaciones por sus trabajos en pro del problema de las subsistencias.

